



Consejo Económico y Social

Distr. general
18 de junio de 2019
Español
Original: inglés

Período de sesiones de 2019

26 de julio de 2018 a 25 de julio de 2019

Tema 5 del programa

Serie de sesiones de alto nivel

Declaración presentada por Yakutia - Our Opinion, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 30 y 31 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La versión original de la presente declaración no fue objeto de revisión editorial oficial.



Declaración

Uno de los problemas que se presentan a nivel mundial es la pobreza, la cual obstaculiza el empoderamiento de las personas y el logro de la inclusión y la igualdad. La distribución injusta de la riqueza predomina en el mundo y da lugar a la falta de dignidad de la mayoría. La minoría (altos cargos y oligarcas), que tiene poder y dinero, se enriquece en detrimento de los derechos de la mayoría.

Es preciso hacer una distribución justa de la riqueza. La mayoría de los países extraen recursos naturales y pueden ofrecer una vida decente a sus ciudadanos. En los países desarrollados, hasta el 80 % de los ingresos provenientes de los recursos naturales se utiliza en beneficio de toda la ciudadanía. Además, en esos países, los ingresos procedentes de los recursos se distribuyen de manera justa.

Sin embargo, en muchos países poscomunistas en desarrollo, los altos cargos y oligarcas corruptos se apropian ilícitamente de los ingresos derivados de los recursos.

Planteamos un modelo para garantizar una vida decente sobre la base de los ingresos procedentes de los recursos, utilizando el ejemplo de la Federación de Rusia. El modelo también puede aplicarse a otros países poscomunistas.

Ello puede lograrse a través de un sistema de fondos de tres niveles para la distribución de los ingresos provenientes de los recursos.

1) A nivel nacional, es necesario crear un fondo relativo a los derechos de los ciudadanos rusos a percibir ingresos provenientes de los recursos, que acumule esos ingresos y los distribuya entre los ciudadanos mediante un sistema de cuentas personales.

2) A nivel regional, los ingresos provenientes de los recursos deberían acumularse en fondos regionales para su distribución entre los habitantes de cada región.

3) En cuanto a los pueblos indígenas, se deberían establecer fondos en régimen contractual.

El concepto del fondo relativo a los derechos de los ciudadanos rusos se describe en la ley de los derechos de los ciudadanos rusos a percibir ingresos derivados de la explotación de los recursos naturales, la cual se debatió en el Parlamento ruso en la década de 2000, pero no se aprobó.

Un ejemplo de ese tipo de fondo es el Norges Bank Investment Management de Noruega, que acumula ingresos derivados del petróleo y tiene el objetivo de garantizar la riqueza financiera de las generaciones futuras. El valor del fondo alcanzó el billón de dólares en 2017, y a cada noruego le corresponden 193.000 dólares. En los Emiratos Árabes Unidos, existe un sistema eficaz de apoyo social dirigido a destinatarios específicos que emplea ingresos derivados del petróleo. Se pueden crear fondos regionales similares al Fondo Permanente de Alaska, establecido en los Estados Unidos de América, el cual administra el 25 % de los ingresos procedentes del petróleo y los distribuye entre los habitantes de Alaska.

Los principales criterios para los pagos podrían ser, en el caso de los fondos federales, la condición de ciudadano, y, en el caso de los fondos regionales, la condición de ciudadano y el requisito de residencia pertinente que establezca el parlamento regional. También podrían aplicarse otros criterios (como no tener antecedentes penales o no percibir ganancias extraordinarias).

Para hacer efectivos los derechos de los pueblos indígenas, es preciso crear fondos específicos para esos pueblos.

El objetivo de ese tipo de fondos es compensar el efecto que la explotación de los recursos naturales tiene en el medio ambiente y la salud en las zonas donde los pueblos indígenas llevan estilos de vida tradicionales.

Los pagos de todos los fondos pueden hacer las veces de ingreso básico universal.

Esta distribución justa de los ingresos nacionales reviste particular importancia en el contexto de la globalización y la reestructuración del mercado laboral, en un momento en que el progreso tecnológico ha originado un desempleo masivo.

Este es nuestro ideal para aplicar el principio de justicia social en una distribución de la riqueza que pueda facilitar el empoderamiento de las personas, de modo que estas tengan oportunidades de trabajar y aprender de manera eficaz y colaboren activamente a lograr el desarrollo sostenible.
